


• 拉美所学术代表团访问工商银行巴西分行总部

• 拉美所学术代表团访问中国驻圣保罗总领事馆

• 拉美所学术代表团访问中国驻里约热内卢总领事馆

• 拉美所学术代表团访问圣保罗大学国际关系学院

• 郑秉文所长会见哥斯达黎加对外经贸部部长

• 郑秉文所长会见美洲开发银行对外合作部部长

• 拉美所学术代表团访问哥斯达黎加国泰银行

• 郑秉文所长会见拉美社会科学院秘书长 

访问篇
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2013年11月19日，中国社科院拉美所学术代表团访问了中国工商银行巴

西分行总部（简称“工银巴西”），向工银巴西员工介绍了中巴合作情况，同

时聆听了工银巴西总经理赵桂才所做的主题报告。参加这次活动的有中国驻巴

西前大使、拉美所巴西研究中心主任陈笃庆大使，北京师范大学经济与资源管

拉美所学术代表团

访问工商银行巴西分行

拉美所学术代表团访问拉美系列报道之七

工银巴西总经理赵桂才先生做主题报告

代表团访问工商银行巴西分行总部
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理研究院院长李晓西教授、北京师范大学中国收入分配研究院院长李实教授、

中国社科院经济研究所刘小玄研究员，工银巴西人力资源综合部主管项志华先

生，以及由房连泉博士带队的拉美所8名研究人员。

这次访问主要由两部分组成，第一部分由巴西研究中心主任陈笃庆大使

用 葡 萄 牙 语 为 工 银 巴

西 全 体 员 工 介 绍 中 巴

概 况 和 双 边 合 作 情

况 。 第 二 部 分 由 工 银

巴 西 总 经 理 赵 桂 才 先

生 做 “ 工 银 巴 西 申 请

设 立 进 程 反 思 与 经 营

愿 景 ” 的 主 题 报 告 ，

这 也 是 本 次 活 动 的 中

心。

赵桂才总经理主要从四个方面做以介绍，分别是巴西经济概况、中国工

商银行集团概况、工银巴西申请设立进程与思考，以及工商银行经营概况和愿

景。

赵桂才总经理首先对巴西经济环境做了简要介绍。他重点强调了两点：

一是巴西的汇率波动较大及由此带来的一系列影响，其中着重分析了对银行

业和外贸行业的影响；二是巴西货币政策的取向是盯准通货膨胀率，目前基

本是围绕4%+2%运行。此外，他还介绍了巴西储蓄和投资占国内生产总值的

比率，并对巴西的出口结构进行了分析。与会人员对巴西储蓄率与美国、中国

的储蓄率以及固定资产投资进行了探讨，一致认为与其认为巴西储蓄和投资过

低，还不如认为是中国的储蓄和投资过高。其中缘由，值得进一步探讨。

接着，赵桂才总经理对巴西的金融监管机构做了详细的介绍。巴西的金

融监管部门由财政部、国家货币委员会、中央银行与货币政策委员会四个层级

代表团一行同工银巴西总经理赵桂才就巴西金融和信用体系展开讨论

代表团访问工商银行巴西分行总部
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构成。赵桂才总经理对这四个层级的具体运作流程做了具体的阐述，并介绍了

巴西银行业执业者的相关法律法规，展示了巴西前十大银行的相关数据。与会

者就此展开了热烈的探讨，认为巴西银行业开放度较高，竞争充分，进入这一

市 场 需 要更细致的

准 备 工 作并了解与

国 内 不 同的发展战

略。

在 对金融环境

的 探 讨 中，巴西的

社 会 征 信 体 系 是

一 大 焦 点，这也引

发 了 整 场报告最为

热 烈 的 讨论。报告

人 介 绍 说，巴西目

前已经有高度发达的社会征信体系，这一体系已建成运作五十余年。经过半个

多世纪的完善与发展，形成了以SERASA为代表的资信行业企业，这些企业的

控股方为资信调查公司EXPERIAN与ITAU等本地一流银行构成，主营业务包括

背景调查、发展研究、信用调查、信用分析等。征信系统信息源来自巴西各政

府机构、公共部门、企业和个人，以税票号为代表的征信体系渗入到生活中的

方方面面，诸如刷卡消费等均需提供税票号，由此判别消费方是否具有与行为

相符合的收入能力，形成完整的信用评价体系。

赵桂才总经理还介绍说，巴西的金融环境还有一个特点——高度复杂与

完善的交易结算体系，这也是工商银行进入巴西以来遇到的最大的技术问题所

在。报告人随后介绍了中巴贸易情况，以及中国在巴西的实业投资者。截止到

2012年底，中资在巴西的投资超过150亿美元。

在报告的第二部分，报告人简单介绍了工商银行的情况，尤其是工商银

李晓西教授就巴西商业环境同工银巴西总经理赵桂才先生互动

代表团访问工商银行巴西分行总部
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行的国际战略——遍及六大洲39个国家与地区，以及针对巴西情况所作的战略

调整。

在报告的第三部分，赵桂才总经理介绍了工商银行申请在巴西设立的进

程与体会。工银巴西从2010年12月开始筹备，2011年1月正式向巴西央行递交

申请设立材料，到2013年1月正式成立，历时两年。2013年9月26日，工银巴西

正式开业。在申请设立的进程中，赵桂才总经理认为最大的体会主要有：申请

进程不透明，与我国政府进行政治经济平衡，巴西政府对于中资银行进入本地

的矛盾心理，以及问题的解决有赖于中国政府的强力支持。

最后，赵桂才总经理介绍了中国工商银行的经营概况与愿景，比如组织

架构、主营产品及经营愿景。与会者听取了经营战略与客户定位之后，对具体

的产品定位，如四大类融资产品、投行业务以及全球现金管理的具体运作事项

展开了讨论。最后，与会者共同祝愿工银巴西真正实现自己的愿景——成为中

巴经贸合作的桥梁和纽带，为中国的直接投资提供支持与服务，提升企业的价

值。（供稿人：高庆波）

代表团访问工商银行巴西分行总部
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2013年11月19日，中国社科院拉美所学术代表团访问了中华人民共和国

驻圣保罗总领事馆。参加这次活动的有：中国驻圣保罗总领事陈曦，中国驻圣

保罗副总领事王峰、中国驻巴西前大使、拉美所巴西研究中心主任陈笃庆，北

京师范大学经济与资源管理研究院院长李晓西教授，北京师范大学中国收入分

配研究院院长李实教授，中国社科院经济研究所刘小玄研究员，以及由房连泉

博士带队的拉美所8名研究人员和圣保罗总领馆工作人员。双方在圣保罗总领

事馆内举行了座谈。

座谈由中国驻圣保罗总领事陈曦致辞，陈曦总领事介绍了总领事馆的相

关情况，重点介绍了当地华人、华侨、华商、华资情况，以及圣保罗当地的政

治、经济和社会形势。拉美所学术代表团由团长房连泉博士介绍了代表团此次

访问拉美国家著名智库和大学的相关情况，中国驻巴西前大使、拉美所巴西研

究中心主任陈笃庆也向驻圣保罗总领事馆的工作人员介绍了巴西的情况。此

后，李实教授、李晓西教授、刘小玄研究员及与会众人，分别对各自感兴趣的

领域提出问题并和领馆人员进行了交流，交流话题涉及华商投资、当地治安、

贫民窟等诸领域。（供稿人：高庆波）

拉美所学术代表团

访问中国驻圣保罗总领事馆

拉美所学术代表团访问拉美系列报道之八

代表团访问中国驻圣保罗总领事馆
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2013年11月23日，中国社科院拉美所学术代表团访问了中华人民共和国

驻里约热内卢总领事馆。中国社科院赵胜轩副院长，中国驻里约热内卢总领事

陈小玲，中国社科院拉美所所长郑秉文研究员，中国驻巴西前大使、拉美所巴

西研究中心主任陈笃庆，北京师范大学经济与资源管理研究院院长李晓西教

授，北京师范大学中国收入分配研究院院长李实教授，中国社科院拉美所袁东

振研究员，中国社科院经济研究所刘小玄研究员，由房连泉博士带队的拉美所

8名研究人员，中国社科院学术交流团其他随行人员，以及驻圣保罗总领事馆

的工作人员参加了这次交流活动。双方在里约热内卢总领事馆内举行了座谈，

交流热烈。

座谈会首先由中国驻里约热内卢总领事陈小玲致辞。陈小玲总领事首先

对于拉美所学术代表团与瓦加斯基金会联合举办的“中等收入陷阱：巴西和

中国的视角”国际研讨会圆满落幕表示祝贺，随后她介绍了总领事馆的相关

情况。陈小玲总领事表示，在她离任之际，能够与拉美所学术代表交流倍感

荣幸，同时也是其离任前最后一次执行公务。在致辞中，她重点介绍了里约热

拉美所学术代表团

访问中国驻里约热内卢总领事馆

拉美所学术代表团访问拉美系列报道之九

代表团访问中国驻里约热内卢总领事馆
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内卢当地的经济和社会情况，拉美地区最著名的智库巴西瓦加斯基金会的相关

背景。中国社科院赵胜轩副院长随后也发表致辞，并由拉美所所长郑秉文研究

员做相关介绍。在随后的座谈会上，与会者分别对各自感兴趣的领域提问或交

流，内容从瓦加斯基金会的作用、当地治安，以及巴西国内的社会经济差异

等。（供稿人：高庆波）

代表团访问中国驻里约热内卢总领事馆
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2013年11月19日，拉美所学术代表团访问了巴西著名的圣保罗大学国际

关系学院（以下简称国关学院），双方进行了为期一天的学术交流与合作洽

谈。参加这次访问活动的中方人员有：中国驻巴西前大使、拉美所巴西研究中

心主任陈笃庆先生，北京师范大学经济与资源管理研究院院长李晓西教授，

拉美所代表团访问

圣保罗大学国际关系学院

拉美所学术代表团访问拉美系列报道之十

圣保罗大学国际关系学院院长玛利亚•海米尼亚教授主持交流会

代表团访问圣保罗大学国际关系学院
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北京师范大学中国收入分

配研究院院长李实教授，

中国社科院经济研究所刘

小玄研究员，以及拉美所

8名研究人员。圣保罗大

学国际关系学院方面由院

长玛利亚·海米尼亚教授

（Maria Hermínia）、副

院长皮德罗（Bohomoletz 

Pedro）教授、国际合作处

外事负责人莱哈曼（Kai Enno Lehmann）教授，以及国际关系学院数师生参加

了本次交流活动。

本次学术交流活动由两个部分组成，上午在国际关系学院大会议室召开

交流会议，主要是双方介绍相关情况并就各自关心的问题提问或回应。会议首

先由圣保罗大学国际关系学院院长玛利亚教授和本次学术代表团团长房连泉博

士分别介绍各自机构的基本情况。随后，双方就中巴关系、城市化、中国第18

届三中全会、巴西贫民窟、中国的收入分配和宏观经济政策，巴西的汉语学

习，以及巴西的社会政策

等话题进行了交流互动，

现场讨论热烈。

下午由拉美所巴西研

究中心主任陈笃庆大使、

社会文化室副主任房连泉

博士、经济研究室谢文泽

博士等三人与国际关系学

院就未来两个机构的学术交流
圣保罗大学国际关系学院院长玛利亚·海米尼亚教授

同代表团团长房连泉博士互换礼物

圣保罗大学师生和代表团成员认真聆听双方情况介绍

代表团访问圣保罗大学国际关系学院
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和合作等事宜进行了讨论。经过一个半小时的沟通，双方就两机构未来的合作

达成以下共识：

（1）就拉美所与国际关系学院建立机构间的学术研究和合作关系达成意

向，双方共同商讨了由国际关系学院方面起草的合作协议框架，待双方机构进

一步确认后，再签定双边合作意向书。

（2）双方初步商定建立访问学者交流机制，拟向对方机构互派访问学

者，从事语言、学术讲座、专业授课，以及合作研究等方面的学术交流。国际

关系学院拟于2014年下半年接受拉美所的一名学者，并承担访问手续办理、学

者研究资助、租房等方面的工作；同样，国际关系学院方面派出访问学者时，

拉美所亦承担对应责任。

（3）双方商定进一步提出共同感兴趣的研究课题，为今后两机构间召开

学术研讨会做出准备。（供稿人：高庆波、房连泉）

代表团访问圣保罗大学国际关系学院
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2013年11月26日，在赴

哥斯达黎加参加第七届中拉企

业家峰会间隙，率团与会的拉

美所所长郑秉文教授会见了哥

斯达黎加对外经贸部部长安娜

韦列·冈萨雷斯女士，双方进

行了友好的交谈，并探讨了未

来合作的计划。陪同会见的有

拉美所社会文化室副主任房连

泉博士、中国驻哥斯达黎加大

使馆教育专员杨明博士，以及

哥斯达黎加对外贸易部副部长

和外事部门负责人等。

安娜韦列·冈萨雷斯部

长首先向郑秉文所长率团参加

郑秉文所长会见

哥斯达黎加对外经贸部部长

拉美所学术代表团访问拉美系列报道之十一

郑秉文所长同

哥斯达黎加对外经贸部部长安娜韦列·冈萨雷斯女士愉快地交谈

郑秉文所长会见哥斯达黎加对外经贸部部长
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本届中拉企业家峰会表示感谢，之后她介绍了哥斯达黎加国内的经济发展和外

贸形势，表达了对中方参加哥斯达黎加自由贸易区建设的期望，并建议就该问

题召开一次中-哥研讨会。

郑秉文所长介绍了拉美所对中、哥贸易的研究关注点，重点介绍了所长

助理柴瑜教授负责的“中哥贸易自由区研究”的课题进展情况。经过充分协

商，双方初步商定于2014年1~2月间在北京召开一次研讨会，拉美所参与组织

会议，会议将邀请哥斯达黎加对外经贸部、中国国家开发银行、中国商务部和

拉美所四方及其他相应机构参会。安娜韦列·冈萨雷斯部长则表示，哥斯达黎

加对外经贸部非常乐意为拉美所的研究课题在数据资料等方面提供的大力支

持，郑秉文所长对此深表感谢。（供稿人：房连泉）

郑秉文所长向哥斯达黎加对外经贸部部长安娜韦列·冈萨雷斯女士赠送礼物

郑秉文所长会见哥斯达黎加对外经贸部部长
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2 0 1 3 年 1 1 月 2 6

日 ， 在 哥 斯 达 黎 加

首 都 圣 何 塞 参 加 第

七 届 中 拉 企 业 家 峰

会 间 隙 ， 拉 美 所 所

长 郑 秉 文 教 授 会 见

了 美 洲 开 发 银 行 对

外 推 广 和 伙 伴 合 作

部部长博尔南多·E.

吉亚墨（Bernardo E. 

Guillamon）先生。参

加会谈的有拉美所社会文化室副主任房连泉博士、美洲银行秘书李凡女士、中

国驻哥斯达黎加大使馆教育专员杨明等。

博尔南多·E.吉亚墨先生向郑秉文所长一行介绍了美洲开发银行对中国的

城市化、技术创新、劳动力培训、社会保障改革等问题的研究关注，拟于明年

郑秉文所长会见

美洲开发银行对外合作部部长

拉美所学术代表团访问拉美系列报道之十二

郑秉文所长会见美洲开发银行对外推广和伙伴合作部部长博尔南多·E.吉亚墨

郑秉文所长会见美洲开发银行对外合作部部长
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召开一次由多方机构参加的以

劳动力培训为主题的研讨会。

郑秉文所长介绍了国内相

应研究机构的情况，对美洲开

发银行的研究关注和研讨会组

织提出了相应建议，并表示拉

美所愿意在中国社科院与美洲

开发银行的合作协议框架下，

为 双 方 的 合 作 交 流 提 供 大 力 支

持。

目前，美洲开发银行已与中国社科院国际合作局达成建立合作关系的意

向，拟于明年适当时机与中国社科院签署合作协议，其中重点之一就是与拉美

所的合作研究。（供稿人：房连泉）

美洲开发银行对外推广和伙伴合作部部长博尔南多·E.吉亚墨

向郑秉文所长介绍情况

郑秉文所长会见美洲开发银行对外合作部部长
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2013年11月27日，拉美所社会文化室副主任郭存海博士率领代表团部分

成员访问哥斯达黎加国泰银行。国泰银行董事长邓煦平先生及其夫人哥斯达黎

加华侨华人华裔协会会长翁翠玉女士、董事邓浩荣先生、国泰银行行长豪尔

赫·沃特·博拉尼奥斯（Jorge Walter Bolaños，哥斯达黎加前财政部长）先生和

国泰银行总经理埃罗·罗德里格斯（Hairo Rodríguez）先生接待代表团的访问。

董事长邓煦平先生首先向代表团一行访问国泰银行表示欢迎，并简单地介

绍了国泰银行的成长史。国泰

银行成立于1998年，当时哥斯

达黎加放松银行业管制，允许

建立私人银行，到2013年已有

16年的历史。目前，国泰银行

已经在哥斯达黎加拥有一个总

行和8家分行。国泰银行设立

之初，便开展普通话和广东话

服务，吸引当地华人客户。此

拉美所学术代表团

访问哥斯达黎加国泰银行

拉美所学术代表团访问拉美系列报道之十三

国泰银行董事长邓煦平先生向代表团成员介绍国泰银行历史和经营概况

代表团访问哥斯达黎加国泰银行
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后，国泰银行利用优质而快捷的服

务在外资银行林立的哥斯达黎加争

得一席之地。目前，哥斯达黎加共

有16家银行，其中5家国有银行、

3家私人银行，其余是外国银行，

国泰银行在3家私人银行中规模居

第二位，业务量占中哥经贸额的

10%。国泰银行是哥斯达黎加１６

家注册银行中唯一一家以华人资本

为主的金融机构，同时也是中美

洲、乃至整个拉丁美洲唯一一家华

人控股的银行，主要面向中小企业

融资。2013年9月30日，国泰银行

圣何塞各分行开始提供人民币兑换

业务，这也是哥斯达黎加境内唯

一一家具有该项业务的银行。

紧接着，国泰银行总经理埃

罗·罗德里格斯向代表团一行介

绍了哥斯达黎加的经济概况和商

业环境；哥斯达黎加华侨华人华裔协会会长翁翠玉女士则介绍了哥斯达黎加的

华人华侨及中哥贸易情况，并特别介绍了哥斯达黎加引以为豪的环境保护和绿

色经济。代表团成员围绕哥斯达黎加的环保制度、幸福指数、税收制度、旅游

发展、中小企业发展等问题进行了提问和探讨。

尽管时间有限，但代表团成员对哥斯达黎加相关问题的探讨意犹未尽，

纷纷表示希望未来能够再访和深刻了解哥斯达黎加这个美丽而富饶的海岸

（Costa Rica，哥斯达黎加国名的意思是“富饶的海岸”）。（供稿人：张盈华）

国泰银行埃罗总经理向代表团介绍哥经济和营商环境

翁翠玉女士介绍哥华人华侨和中哥贸易情况

代表团访问哥斯达黎加国泰银行
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2013年11月27

日，在哥斯达黎加

首都圣何塞参加第

七届中拉企业家峰

会间隙，郑秉文所

长会见拉美社会科

学院（FLACSO）秘

书长亚德里安·博

尼 亚 （ A d r i a n 

Bonilla）博士，拉

美社会科学院秘书

处区域合作与管理

协调员伊莎贝尔·阿尔瓦莱斯（Isabel Alvarez）博士、拉美所巴西研究中心主任

陈笃庆（前驻巴西大使）、中国驻哥斯达黎加大使馆教育专员杨明博士、拉美

所社会文化室副主任房连泉博士参加了会见。

郑秉文所长会见

拉美社会科学院秘书长

拉美所学术代表团访问拉美系列报道之十四

郑秉文所长向拉美社会科学院秘书长亚德里安·博尼亚博士赠送礼物并合影留念

郑秉文所长会见拉美社会科学院秘书长
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亚德里安秘书长向郑秉文所长一行介绍了拉美社会科学院的机构组织、

研究教学及在拉美各国的学术资源分布情况，提出该机构拟在拉美建立研究中

国问题的学术资源网，并计划明年就中拉政治、经济和社会问题召开一次大型

的国际学术研讨会，期望与拉美所建立合作研究和学术交流关系。郑秉文所长

向亚德里安秘书长介绍了拉美所的主要架构、研究领域和主要成果，并向对方

提出了如何更好地开展合作研究和组织会议的建议。双方表示需进一步加强联

系，并在相关领域进一步加强合作研究和交流。（供稿人：房连泉）

郑秉文所长会见拉美社会科学院秘书长




